



Según monitoreo se superó en otoño-invierno norma de contaminación permitida

Angol: 51 días críticos por polución del aire en 5 meses

5 Se necesitan mediciones continuas para tomar medidas ante problema.



Saldrá a ganar para mantenerse en la parte alta de la tabla

Tras 4 fechas Malleco Unido vuelve a casa

10 LA ARAUCANÍA MOP invertirá \$300 mil millones en obras

Cayó el asaltante de la bicicleta 9 en Angol



Dura batalla de angolino ante rara enfermedad



Análisis

- Bioquímicos
 Microbiológicos
- 🕏 Hematológicos 💣 Mico
- 📽 Coagulación 🐇
- **★** Hormonales
- * Hormonales
- InmunológicosParasitológicos
- Micológicos
- Uroanálisis
- Microscopia Directa
- os 🐇 Inmunohematológicos 🐇 Terapia Transfusional



Contamos con atención Veterinaria Dra. Alejandra de la Fuente

Dra. Alejandra de la Fuente
Universidad Austral de Chile
Consulta en laboratorio y domicilio



En el Centro Cultural de Angol y está dirigido a menores de entre 5 y 12 años

Invitan a participar en exposición "Angol con mis colores"

Actividad se realizará en el marco de la celebración del Día del Niño. La idea es que los participantes dibujen lo que más les gusta de Angol.

NGOL.- Una interesante y entretenida invitación realizó el Centro Cultural de Angol a las y los menores, de entre 5 y 12 años, para que participen con sus dibujos en la exposición "Angol con mis colores", actividad que se desarrollará en el marco de la celebración del Día de los Patrimonios de los Niños, Niñas y Adolescentes, que considera diversos eventos durante el mes de agosto.

Así lo explicó a Malleco7, la gestora del Centro Cultural de Angol, Marcela Fariña, quien manifestó que "nosotros queremos hacer una convocatoria y una invitación a los niños y niñas de nuestra comuna para que nos traigan al Centro Cultural un dibujo hecho por ellos de la parte que encuentren más bonita de la ciudad, el lugar que más les guste, que puede ser su casa, la plaza, el parque o la escuela".

DIA DE LOS PATRIMONIOS

Agregó que "queremos que lo vengan a dejar al Centro Cultural, porque vamos a hacer una exposición de arte infantil, es parte de las actividades con las que vamos a celebrar el Día de los Patrimonios de los Niños, Niñas y Adolescentes".

Dijo que la idea es que los niños de 5 a 12 años participen "y que lo pasemos todos bien: ellos dibujando y nosotros pudiendo apreciar lo que son capaces de crear a través de sus talentos. No les estamos pidiendo absolutamente nada más que participen con el dibujo".

NO ES CONCURSO

Marcela Fariña señaló que no se trata de un concurso, "pero si van a haber regalitos para todos los niños y niñas que hagan llegar sus trabajos al Centro Cultural". Manifestó que pueden pintar con los que ellos quieran, con lápices,

pinceles o los dedos; "pueden usar tempera, acuarela, plumones o tiza; la idea es que todos los dibujos que nos lleguen conforme esta linda exposición".

La fecha de recepción de los trabajos será hasta el jueves 14 de agosto, hasta las 18.30 horas, mientras que la exposición se va a inaugurar el 21 de agosto y va a estar disponible hasta el 8 de septiembre. Los trabajos lo pueden hacer llegar a través de sus colegios o de forma particular. La información se está dando a conocer a través de las redes sociales del Centro Cultural y de la Municipalidad y se está haciendo llegar a educacionales.



todos los establecimientos La invitación a la exposición está dirigida a niños y niñas de entre 5 y 12 años.

Con presentaciones teatrales y títeres

Otras actividades culturales para la comunidad

En agosto el Centro Cultural de Angol tiene preparadas diversas actividades, muchas de la cuales están enmarcadas celebración del Día de los Patrimonios de los Niños, Niñas y Adolescentes.

Entre las más importantes destacan el reestreno de la obra teatral "Martina no estás sola", de la Compañía La Mano, el jueves 7 de agosto, a las 19 horas, en el Centro Cultural. Es una obra, que aborda la temática de la violencia contra la mujer, hecha en Angol, y dirigida por Cecilia Esquivel. El texto y las

canciones están escritas por el profesor Roberto Fontecilla.

El jueves 14 de agosto, a las 19 horas, se estrenarán dos obras de teatro. La primera con la Escuela Municipal de Arte y la segunda con el Teatro El Retiro, "que es un taller que es parte del Centro Cultural". El año pasado estrenaron una obra territorial llamada "Las siete esquinas" y ahora la creación "Sala de espera", basada en las anécdotas que viven los vecinos en la sala espera de su Cecosf.

TÍTERES

Fariña recordó que jueves 21 inaugurarán de la exposición de arte infantil "Angol con mis colores",

mientras el 25, "en el auditorio del

Centro Cultural, tendremos la obra de títeres Rogelio y Feliciano, dos marionetas gigantes que encarnan a personajes campesinos que nos vienen a contar historias del campo chileno y sobre todo de la zona de La Araucanía". Su creador es el actor de Curacautín, Christopher Villalobos, quien el año pasado había presentado en Angol la obra Mujer Arte y Locura.

Se presentará en doble jornada. Una en la mañana, para los establecimientos educacionales municipales y la otra en la tarde, para subvencionados. "Tendremos una nueva fecha de esta misma obra que debiera ser el 26 o 27 de agosto", explicó Fariña.



Alumnos del Saint George fueron los primeros

Comenzó ciclo de cine infantil en Centro Cultural

El martes partió un ciclo de cine grande una película con tantos valores infantil en el Centro Cultural, actividad enmarcada en la celebración del Día de los Patrimonios de los Niños, Niñas y Adolescentes, y que se extenderá hasta el 27 de agosto próximo. Comenzaron con la película Monster Inc, de la productora Pixar.

Los primeros en disfrutar de la actividad fueron 20 alumnos de educación parvularia del Colegio Saint George, a cargo de la educadora de Juanita Contreras, quien agradeció la posibilidad que le dio el Centro Cultural de disfrutar en pantalla

para promover entre los niños.

Las películas se exhibirán los días miércoles 6,13, 20 y 27 de agosto en la mañana, según explicó la gestora del Centro Cultural, Marcela Fariña, quien señaló que ellos pagan una licencia para exhibir estas películas en estos espacios culturales, "con el objetivo de entregar un mensaje con algún valor humano que podamos destacar. La idea es que puedan venir a ver y aprender".



Ecotomografía General y Doppler. Mamografía Digital.

Atención de lunes a sábado.

Av. O'Higgins #1732 452 529444 🏿 Covadonga #40 🕒 452 719170 🛮 Angol Asfalto de ruta R-234 tiene verdaderos cráteres en la calzada

En pésimas condiciones está el camino antiguo a Los Sauces

Dirigentes vecinales piden reparación de la vía para evitar riesgo a los conductores. MOP plantea soluciones.

NGOL.- En una verdadera pesadilla se ha convertido para los conductores transitar por el camino antiguo a Los Sauces (R-234), que parte al final de calle Rancagua, esquina José Bunster, entre las poblaciones Guacolda y Los Lagos, y que se conecta a la ruta R-86. Son aproximadamente 3,4 kilómetros de asfalto dañado con un alto riesgo de accidentabilidad, según dirigentes

Las complicaciones de la señalada vía no es un tema nuevo, debido a que desde hace tiempo ha estado rondando entre los vecinos, aunque con un perfil bajo. Sin embargo, publicaciones recientes, de personas que han grabado videos en que dan cuenta de la condición del camino, han dado la voz de alerta.

En el último video, difundido en redes sociales el fin de semana, un conductor graba con su celular desde que comienza a subir por al camino hasta llegar al cruce de la Ruta R-86. Durante los 3,4 kilómetros desprendimiento de tierra en la ladera del cerro San Sebastián, a sólo 200 metros de calle José Bunster.

En el video, que dura 3 minutos 36 segundos, además, menciona el ex vertedero municipal, habla de los baches, y se puede observar las vibraciones de la camioneta que conduce producto del mal estado del camino. Relata el daño que hacen los camiones que llevan madera a un recinto de acopio junto a la ruta, pasado el cruce del camino a Deuco.

RUTA RURAL

La presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales de Angol, Mónica Opazo, indicó a Malleco7 que la condición de la ruta R-234 preocupa por los riesgos, agregando que su mantención corresponde al MOP y que afecta a muchas familias, principalmente del sector Valle San Juan.

Sin embargo, reconoce que no tienen mucha injerencia, debido a que no existe una junta vecinal activa en ese sector, razón por la cual cuando tuvieron una reunión con el seremi de Obras Públicas, Patricio describe lo que observa, incluso, un Poza, se mencionó, pero no se hizo una



El mal estado del camino antiguo de Angol a Los Sauces (R-234), preocupa a los vecinos.

solicitud formal para su mejora.

PROPUESTA

El presidente de la Junta de Adelanto de Valle San Juan, Sebastián Donoso, señaló a Malleco7 que en abril sostuvieron una reunión con el alcalde Enrique Neira "y le planteamos el problema de la oscuridad del camino, de los baches e, incluso, le propusimos que conversara con las empresas forestales que hacen uso de la vía para que colaboren, porque es evidente que la cancha de acopio ha empeorado significativamente el camino".

Señaló que le hicieron ver que él, como jefe comunal, podría hacer los contactos, porque hay iniciativas que se han aplicado

en otros lados, donde el privado que hace uso de esos caminos también aporta para su reparación. Dijo que en mayo ingresaron un oficio y en junio, donde tuvieron una reunión nuevamente con la autoridad, también lo plantearon.

EMPEORA

Agregó que el camino empeora al sur del cruce a Deuco, precisamente donde está la señalada cancha de acopio. "También se lo planteamos al delegado provincial en reunión que tuvimos con él", señaló. El dirigente explica que el tema que corresponde a Vialidad, pero que de todas formas debe ser planteado a otras autoridades.



Los camiones madereros serían, según los vecinos, lo que han aumentado el daño en la ruta.



Producto del mal estado del camino los vehículos reducen su velocidad y deben buscar evitar pasar sobre los hoyos.

Vialidad reconoce problema y plantea soluciones

Acopio de madera agudiza el problema

percató precisamente del derrumbe en la ladera del cerro, el cual puede generar un inminente riesgo de accidente, como lo vehículo, plantearon los vecinos.

Malleco7 recorrió la ruta, donde se cual obliga a los vehículos a reducir velocidad o cambiarse de pista.

A pesar que en la ruta transita mucho carece de iluminación adecuada y presenta problemas, lo que Asimismo, en el sector donde está el aumenta el riesgo de accidente. Lo atio de acopio de madera, es donde el anterior es preocupante, considerando Trabajadores de Viali asfalto presenta los mayores daños, lo que muchas personas que viven en Valle



San Juan utilizan esa ruta para llegar a presencia excesiva de camiones en el sus hogares, colegios y lugares de trabajo.

OBRAS PÚBLICAS

Desde el MOP Araucanía se indicó que efectivamente el camino es de administración directa de Vialidad, agregando que la mejora de la ruta, en algún minuto, estuvo considerada para incluirla en el contrato global, lo cual finalmente no ocurrió.

Indicaron también que su rápido deterioro se debe, en gran parte, a la sector, debido a un acopio de madera ubicado junto a la vía. En ese contexto, manifestaron que el camino no fue diseñado para ese nivel de carga.

Señalaron que Vialidad en estos días iniciará trabajos bacheo para atenuar el problema, mientras que el director regional de Vialidad anunció que se está evaluando un proyecto rápido de recapado de la ruta de aquí a fin de año, para posteriormente incluirlo en el nuevo contrato global para el segundo semestre del 2026.

ASESOR PREVISIONAL

JUSTO CAMPOS RAGGI

Pensiones de: Vejez Normal, Anticipada, Invalidez, Sobrevivencia

Todas las Compañías de Seguros que ofrecen Rentas Vitalicias a tu disposición

Contacto: 996934431 Oficina: Arturo Prat N° 364 – Angol Registro N 185 de la Superintendencia de Pensiones y Comisión del Mercado Financiero.

El riesgo del mal uso de los bots para la democracia

estado adulterando registros de una candidata presidencial y difundiendo los mismos mediante bots o cuentas falsas en redes sociales, esto para tergiversar la realidad y menoscabar a la misma, estamos en presencia de una acción grave que, primero, atenta en contra de la dignidad de la afectada, y más delicado aún, golpea la esencia del desarrollo democrático.

La pregunta más que necesaria es qué implicancias podría tener este tipo de conductas para el desarrollo inmediato y próximo de la democracia, si se permite que un grupo de individuos, de la filiación política que sea, aparados en el

Si hay personas que coordinadamente anonimato y utilizando las redes sociales, lleve adelante estas prácticas que son diametralmente opuestas a la transparencia, tolerancia, respeto y a un debate honesto, sincero y basado en razones, que es lo que se requiere para fortalecer el desarrollo democrático.

La respuesta a esta pregunta hay que entenderla en relación a la masividad e importancia que han adquirido las redes sociales en los últimos años, lo que hace que ese tipo de contenidos sean replicados por muchas personas que, sin ser parte de la maquinación, creen en su veracidad; es decir, los mismos pueden contribuir a un debate político insano en la cotidianidad, en el cual la mentira y tergiversación de la realidad influyan en las decisiones que tiene que tomar

El problema va más allá, porque hoy estas cuestionables acciones se están utilizando para buscar dañar a candidatos presidenciales, pero si se toleran las mismas, si no se logra visualizar su gravedad y consecuencias nefastas, el día de mañana podrían ser utilizadas para afectar a cualquier representante de una institución pública o a la misma institución, es decir, se abre un riesgo de daño para toda la institucionalidad democrática. Aquí el riesgo es mayor considerando la crisis de legitimidad que han tenido las instituciones.

Queremos ser muy claros al decir que estas acciones son cuestionables sea cual sea el partido o conglomerado político al que pertenezcan los individuos que las realizan, y es de esperar que el debate público que se ha generado por este tema sirva también para pensar en cómo las mismas se podrían investigar y sancionar de mejor manera, de tal forma de disuadir su ocurrencia.

Opinión

Pantallas y niñez: riesgos invisibles en la era digital

preocupación entre investigadores, padres profesionales de la salud, debido a sus implicancias en la durante la formación infantil. Si consideramos que en el

desconexión de la realidad y los potenciales daños neurológicos que conlleva. La evidencia neurocientífica ha establecido que la infancia y adolescencia son etapas sensibles para el desarrollo cerebral, en las cuales ambos grupos son especialmente vulnerables a los efectos nocivos del tiempo excesivo frente a las pantallas. Este impacto se manifiesta en alteraciones de funciones

ejecutivas esenciales, el control inhibitorio, la toma de decisiones y regulación emocional.

En muchos casos, ello deriva en patrones de uso compulsivo que obstaculizan la capacidad de niños y jóvenes para interactuar de forma saludable con su entorno.

El uso temprano y excesivo de teléfonos celulares por también puede provocar una disminución en las parte de niños y niñas ha suscitado una creciente habilidades interpersonales, alteraciones en la capacidad de atención y trastornos del sueño, factores fundamentales

> primer trimestre del año el sistema educativo chileno registró un 14,2% más de denuncias por violencia escolar respecto al mismo período anterior, y que el 60,7% corresponde a casos vinculados a la convivencia -desde episodios de bullying hasta agresiones físicas gravesresulta pertinente vincular este incremento con una creciente desconexión emocional en los niños, asociada al uso excesivo de pantallas. Esta

> > desconexión se traduce en una baja empatía y en dificultades desarrollar competencias socioemocionales.

La falta de interacciones cara a cara deja a muchos niños vulnerables a construir vínculos despersonalizados, donde el entretenimiento virtual reemplaza peligrosamente la conexión humana. Este fenómeno, lejos de ser anecdótico, La exposición prolongada a dispositivos digitales puede favorecer un ciclo de aislamiento que perpetúa la

dependencia tecnológica y limita el desarrollo emocional.

Desde el ámbito neuropsiquiátrico, investigaciones han revelado que el tiempo excesivo frente a dispositivos móviles puede correlacionarse con daños neurológicos, manifestados en problemas de atención y alteraciones conductuales. Asimismo, existen estudios que advierten sobre los posibles efectos biológicos adversos de los campos electromagnéticos emitidos por estos aparatos, aunque la evidencia al respecto aún es variable y en desarrollo.

En definitiva, el uso temprano de teléfonos celulares instala una serie de riesgos que trascienden el plano inmediato de la salud física y mental infantil. La combinación entre adicción, daño neurológico y desconexión emocional plantea preocupaciones profundas respecto al desarrollo futuro de las generaciones nacidas en la era digital. Ante este escenario, se vuelve urgente que padres, educadores y comunidades en general establezcan límites, promuevan el uso consciente de la tecnología y fomenten experiencias reales que permitan a la niñez desarrollar vínculos, empatía y bienestar emocional.

Opinión

Becas TIC 2025: Cuando el Gobiernocontribuye a reducir la brecha digital

Reducir la brecha digital y apoyar los procesos de aprendizaje en estudiantes de séptimo básico de colegios públicos y particulares subvencionados es la tarea que está llevando a cabo el Gobierno de Chile a través de Junaeb. ¿Cómo? Mediante la entrega de computadores portátiles correspondiente a las Becas Acceso a Tecnología, Información Comunicaciones.

Las cifras a nivel nacional son alentadoras: este año más de 125 mil estudiantes recibirán un computador para apoyar sus aprendizajes, fortalecer sus trayectorias educativas y facilitar el logro de sus metas.

En nuestra región de La Araucanía, Junaeb distribuirá 8.022 equipos en las 32 comunas, con Gobierno del Presidente cobertura total en establecimientos públicos y Gabriel Boric, como el Plan priorización en particulares subvencionados que Nacional de Ciudadanía y Alfabetización Digital, que de cada paso que damos como país para que

menores ingresos del país.

Por Dra. Nathaly Vera Gajardo, vicedecana

Facultad de Educación, directora de carrera en

Pedagogía en Educación Diferencial, Universidad

Autónoma de Chile. Temuco

Acompañar la entrega de computadores en La Araucanía ha sido gratificante, especialmente para las familias de bajos recursos. Como Gobierno encabezado por el Presidente Boric, reconocido como un

destacado dirigente estudiantil en su momento, estamos comprometidos con la educación pública, reconociendo el esfuerzo de los y las estudiantes por obtener una herramienta que reduzca la brecha digital y promueva la equidad educativa.

Esta entrega de computadores se complementa con iniciativas estratégicas impulsadas por el

de Gobierno, Región de La Araucanía.

condición, adquieran competencias para usar la tecnología de manera responsable, y la campaña "Internet es un Mar de Posibilidades", que fomenta el acceso inclusivo y gratuito a recursos digitales y

> educativos. Con ello no solo se entrega un equipo, sino que también se garantiza que su uso tenga un verdadero impacto en el aprendizaje, la participación ciudadana y la vida cotidiana de las y los estudiantes.

En esta era digital, un computador no es un lujo: es una herramienta

esencial para estudiar, Por Verónica López-Videla Pino, seremi investigar y conectarse con el mundo. Por eso, debemos estar orgullosos

atienden a estudiantes pertenecientes al 40% de busca que todas las personas, sin importar su edad o ninguna niña, niño o joven quede atrás.

DIRECTOR RESPONSABLE Marcelo Cartes Jiménez

AGENTE COMERCIAL: malleco7comercial@gmail.com Fono: 962360118

PERIODISTA: Jorge Escalona Meza **COLABORADORES: Miguel Angel Roa y Arturo Zúñiga Campos** DIAGRAMACION: Alex Hidalgo López

Contacto Prensa: malleco7@gmail.com

Maipú 299 - A, a pasos de la Av. O'Higgins Teléfonos: 452714543 / 84601821 **IMPRESION: MALLECO7**

Según registros de estación de monitoreo temporal que funcionó el 2024

Mediciones indican mala calidad del aire en Angol

días superó 51 Ciudad las normas de 50 microgramos establecidas partículas por metro cúbico. Autoridad dicen que hay que instalar equipo permanente.

NGOL.- Una de las conclusiones que dejó la estación de monitoreo temporal que funcionó el año pasado, entre abril y septiembre, en el Cesfam Piedra del Águila, es que la ciudad de Angol tiene una mala calidad del aire. Esto debido a que, según los registros de la señalada unidad, la capital de Malleco registró 51 episodios donde los niveles de polución superaron la norma establecida, por lo cual es preciso instalar un equipamiento de forma permanente para aplicar medidas que permitan mejorar esa condición.

Así lo explicó a Malleco7 el encargado de la Aseo, Ornato y Medio Ambiente de la Municipalidad, Gabriel Artigas, quien señaló que la estación de monitoreo fue retirada por el Ministerio de esa cartera en marzo para enviarla a una comuna de la zona lacustre.

SUPERÓ LA NORMA

Explicó que "desde abril hasta septiembre, los informes señalaban que en 51 ocasiones se superó la norma del Ministerio de Medio Ambiente. También durante en el verano algunos incendios provocaron registros alterados por polución del aire".

Agregó que los 51 días en que se

meses, señalan que existe una evidente contaminación del aire, porque se trata de episodios donde se observan valores por sobre los 50 microgramos de partículas por metro cúbico, que es el máximo que permite la ley".

PARALELO

Artigas explicó que "en paralelo también hemos tenido conversaciones, las cuales avanzan lentamente, con la Subsecretaría de Medio Ambiente, donde estamos haciendo un trabajo para instalar una estación de monitoreo permanente".

Expresó que "esperamos que se pueda concretar, pese a que Angol no tiene la cantidad de población que exige la norma, para alcanzar las instancias de establecer una estación de monitoreo que sea validada por el Ministerio y podamos optar a las líneas de acción para ayudar a disminuir los índices en caso que se declare una zona latente o zona saturada por material particulado en Angol".

Asimismo, el seremi de Medio Ambiente de La Araucanía, Félix Contreras, dijo que el equipo de monitoreo exploratorio en Angol, "arrojó que se superaron los límites establecidos en la legislación chilena para sobrepasó la norma, "es decir casi dos material particular 2.5, por sobre los 50



El seremi de Medio Ambiente, Félix Contreras, con la estación de monitoreo de calidad de aire temporal que funcionó entre abril y septiembre.

microgramos por metro cúbico, es decir entramos en algunos casos a días con episodios de contaminación a niveles de alerta, de preemergencia y emergencia",

Agregó que como es un monitoreo exploratorio, lo que se buscaba era conocer la realidad de una manera objetiva y cuantitativa de estos resultados y por eso el equipo se retiró.

"No obstante, hemos hecho las gestiones

junto al alcalde Neira y su equipo y hemos solicitados al nivel central del Medio Ambiente, la instalación pronta de una estación de monitoreo de calidad del aire oficial, como tenemos actualmente en Villarrica, Temuco y Padre Las Casas",

Agregó que "estamos avanzando en esta materia y estamos a la espera de la respuesta del Ministerio y esperamos poderla concretar lo antes posible, en el 2026".



Panadería Génesis

Pan integral, corriente y especial, chocozos, colisas y pasteles. Masa de empanadas y ricas tortas.

Reparto a domicilio, precios especiales a comerciantes e instituciones

Atención de lunes a sábado, de 7:30 a 20 horas, horario continuado Domingos y festivos, de 9 a 14 horas.

Ocalindo 629, fono 045 - 2408171

En tramo entre Collipulli y Gorbea

MOP concesionará por 45 años la Ruta 5 Sur

La Seremi de Obras Públicas entregó detalles de lo que será la nueva concesión de la Ruta 5 Sur en el tramo Collipulli - Gorbea. Hasta el momento y desde el 2001, la vía ha estado a cargo de la Concesionaria Ruta La Araucanía del grupo ISA Vías; sin embargo, se anunció que se espera que el Ministerio llame a licitación para el segundo semestre de

El seremi Patricio Poza precisó las estimaciones sobre la medida del tramo, Concesiones. "Esperamos hacer el llamado a licitación de este tramo de la concesión durante este segundo semestre, un trabajo importante que tenemos que hacer".

Agregó que "hemos modernizado también la Ruta 5, tenemos una nueva zona de descanso frente a la Tenencia





Fue diagnosticado con Miller Fisher, pero ahora está en franca recuperación

Angolino 4 meses hospitalizado por rara enfermedad

Síndrome le impedía respirar, hablar, comer e, incluso, cerrar los ojos. Hermana agradeció labor del equipo médico del Hospital de Angol.

NGOL.- El vecino angolino Patricio Ojeda Benavides, de 65 años, lleva más de 4 meses internado en el Hospital de Angol, tras ser diagnosticado con una extraña enfermedad que lo tuvo al borde de la muerte. Sin embargo, durante ese periodo de tiempo luchó con todas sus fuerzas para salir adelante, lo cual está consiguiendo gracias a la labor de los equipos médicos a cargo y del incondicional apoyo de su familia.

Su hermana, Verónica Ojeda, dijo que Patricio fue diagnosticado con Miller Fisher, una enfermedad

autoinmune muy compleja y poco conocida. Explicó que fue internado en el Hospital de Angol el 23 de marzo, tras llegar a Urgencia con un síntoma de visión doble, razón por la cual en un primer momento se pensó que se Accidente Cerebrovascular, ACV, "pero todos sus signos vitales siempre estuvieron normales".

Fue internado en la UCI bajo la atenta mirada de un neurólogo. Se comenzó a paralizar poco a poco, de los hombros hacia arriba, perdió la voz, no podía mantener sus labios cerrados, ni comer ni tragar, incluso, ni siquiera cerrar sus párpados, lo que obligó a taparles los



Patricio está en franca recuperación en el Hospital de Angol. Trabajaba para una empresa como técnico de cámaras de televigilancia.

ojos y echarle permanentemente gotas para humedecerlos y evitar una infección. "Todo ello mientras le hacían scanner, resonancias numerosos magnéticas y exámenes determinar qué tenía y saber a qué se estaba enfrentando el equipo médico

del hospital", explicó Verónica.

TRAS 15 DÍAS

Agregó que luego de 15 días, aproximadamente, recién pudieron determinar que se trataba del síndrome de Miller Fisher, SMF, una forma rara del síndrome de Guillain-Barré, enfermedad autoinmune que afecta el sistema nervioso periférico. Se caracteriza por síntomas como parálisis de los músculos oculares, pérdida de coordinación muscular y ausencia de reflejos.

Verónica dijo que, para lograr diagnosticarlo, los médicos pidieron otras opiniones y enviaron los exámenes a Santiago, donde fueron evaluados por otros facultativos. Ya con el diagnóstico probaron un tratamiento con inmunoglobulina, lo cual no dio resultado inicialmente. Esperaron 2 o 3 semanas y se le volvió aplicar "y esa dosis dio luces que iba a comenzar a recuperarse".

INTUBADO Y DELIRIOS

Cuando Patricio Ojeda fue internado "al estar acostado se ahogaba y lo intubaron por un mes en la UCI; luego comenzó a presentar episodios de delirio y tuvieron que desentubarlo y comenzó a reaccionar mejor y lo enviaron a la UTI con un tratamiento más específico, apoyado con profesionales como fonoaudiólogo, terapeuta ocupacional y kinesiólogos, entre otros para ayudarlo a

Agradecimientos

Verónica dijo que la enfermedad de su hermano fue un desafío para el hospital. "Estamos felices, porque se ha recuperado, puede parpadear, hablar (con algunos problemas aún) y alimentarse sólo, "por lo tanto, esperamos que pronto pueda ser dado de

Finalizó diciendo que "quiero agradecer todos funcionarios del Hospital Mauricio Heyermann colaboraron en la recuperación de mi hermano, tanto en la UCI, la UTI y Medicina, encabezado por su médico tratante, el neurólogo Eliecer Salinas. Él (Patricio) está muy contento con el trato recibido".

Agregó que al tercer mes lo derivaron a Medicina, "porque se comenzó a ver un avance muy grande. Estaban todos sorprendidos, porque fue como volver a nacer; todos los días, mañana, tarde y noche, ha sido atendido por los profesionales; nunca ha quedado solo, porque en algún momento era como un ser vegetal que no podía hacer nada", sostuvo.

"Como familia nos afectó mucho porque en un principio nos dijeron que nos preparáramos para lo peor, no se sabía lo que era, pero con fe pudimos ver cómo fue evolucionando. Somos 7 hermanos más que nos turnábamos para visitarlo todos los días", explicó.

Para destrabar soluciones para La Araucanía

Senadora Aravena con intensa agenda en Santiago

En una nueva semana de trabajo Agricultura, donde, junto a dirigentes autoridades del nivel central, para acelerar respuestas a las principales problemáticas que afectan a las comunas rurales de la región.

Acompañada por dirigentes locales y su equipo territorial, la senadora sostuvo encuentros con representantes del Ministerio de Obras Públicas, Agricultura, Educación y la Empresa de Ferrocarriles del Estado, abordando temas críticos en áreas como agricultura, riego, conectividad, infraestructura y educación.

Uno de los puntos centrales fue la reunión con el subsecretario de

legislativo, la senadora Carmen Gloria de Los Sauces, se plantearon Aravena encabezó reuniones con demandas prioritarias para los pequeños productores: la implementación de la Ley Apícola, apoyo insuficiente tras incendios forestales, graves falencias en los programas Pdti y Prodesal, y la urgencia de impulsar el relevo generacional en el campo.

En paralelo, la senadora se reunió con el director nacional de la Comisión Nacional de Riego, Wilson Ureta, quien comprometió una visita a La Araucanía la primera semana de agosto, para avanzar en proyectos comunitarios de riego en zonas con alto potencial productivo.





HoyDeportes (1) (4) (2)







Pertenecen a la Escuela Gimnasia Artística Angol

Angolinas logran excelentes resultados en Copa Frank Gymnastics, en Concepción

En los próximos días nueve de las gimnastas la Escuela de Angol viajarán sudamericano que se realizará en Lima, Perú.

lograron las Gimnasia Artística Angol en la quinta versión del torneo nacional de gimnasia artística "Copa Frank Gymnastics", que se realizó en el Gimnasio Municipal de Concepción, los días 25, 26 y 27 de julio.

LOS RESULTADOS

angolina Julieta Castillo Valdebenito logró el primer lugar en salto, barra, suelo y All around; en tanto, Amapola Liveli Montes, alcanzó el segundo lugar en suelo y resultó octava All around.

En el Nivel 3, Antonia Burdiles Sepúlveda logró el primer lugar en deportistas de la Escuela suelo, el tercero en salto y el séptimo en All around; por su parte en Nivel 1, Antonia Ferreira Studer se ubicó primera en suelo, barra y All around; Josefa Gómez Velásquez, resultó segunda en suelo y sexta All around, y Camila Venegas Pino, se ubicó segunda en viga.

Por su parte en Nivel Libre, En esta Copa, en el Nivel 2, la Katalehia Robles Leal logró primeros lugares en suelo, viga, barra y All

> En la Escuela Gimnasia Artística Angol felicitaron también a sus gimnastas Ayelen Cáceres Cifuentes, Brianna Linares Serrano, Agustina

Ramírez, Antonella Avendaño Cruces y Sofía Segal Navarrete Calvipan, por el esfuerzo, dedicación perseverancia que demostraron en este torneo, que efectuó en la Región del Biobío.

IMPORTANTE TORNEO

Consultada

Las gimnastas con sus profesores Elizabeth Sánchez y Francisco Beltrán.



Excelentes resultados obtuvieron las gimnastas angolinas en la Copa Frank Gymnastics, que se realizó en Concepción.

tesorera de la Escuela Gimnasia y los 16 años, las cuales viajaron Artística Angol, Patricia Leal Gallegos, dijo que los buenos obtenidos por resultados gimnastas angolinas eran destacables considerando importancia de la Copa Frank Gymnastics, en la cual participaron deportistas de distintas ciudades. "Es muy importante porque estaban congregados muchos clubes de muchas ciudades a nivel país, tanto particulares, talleres o escuelas municipales; entonces fue un gran evento donde compitieron niñas a nivel país", dijo la dirigenta.

En esta Copa compitieron 14 gimnastas de la Escuela Gimnasia Artística Angol, con edades entre los 7 acompañadas por sus padres y familiares, quienes costearon los gastos de traslado y alimentación.

VIAJE A PERU

La participación de la Escuela Gimnasia Artística Angol en el torneo efectuado en Concepción fue parte de la preparación de la misma para lo que será su desempeño en el sudamericano de gimnasia artística "Copa de las Américas", que se realizará entre el 13 y el 17 de agosto en la ciudad de Lima, Perú, a la cual viajarán a competir 9 de sus gimnastas. Para concretar el viaje a este torneo internacional, la Escuela mencionada recibió un aporte económico de la Municipalidad de la comuna.

Saldrá a reencontrase con triunfo ante Comunal Cabrero

Tras cuatro fechas Malleco Unido vuelve de local

luchando por el campeonato o por integrar la liguilla de ascenso de la Tercera A, tendrá el próximo domingo Malleco Unido, cuando enfrente de local, a las 16 horas, en el Estadio Alberto Larraguibel, a Comunal Cabrero.

Malleco Unido volverá a jugar de local después de cuatro fechas, en una de las cuales quedó libre y en las otras tres de visita que sólo logró un punto producto de un empate ante Imperial Unido, por lo que el partido del domingo en el necesario triunfo.

Un partido importante para seguir Larraguibel Morales es trascendente para metido en el grupo de equipos que están volver a sumar de a tres y para reencontrase con su hinchada.

> Malleco Unido actualmente suma 25 puntos, los mismos que tiene Lota Schwager e Imperial Unido, sin embargo, en la tabla de posiciones, por diferencia goles, está en el sexto lugar detrás de los clubes mencionados.

> Además, el León de Nahuelbuta está a dos unidades de su rival, Comunal Cabrero, que está tercero con 27, por lo que los locales saldrán a buscar el



Para Alex Carrasco Retamal, relator del Programa "Punto Gol", que se transmite en YouTube por Malleco.tv, se sabía que los tres partidos de visita que jugó Malleco Unido ante Atlético Colina, Imperial y Colchagua serían difíciles, aunque la proyección de puntos que podía alcanzar el rojo en estos encuentros era más optimista que sólo la unidad que logró, a lo que suma que en una fecha quedó libre.

Carrasco agregó que si bien hoy Malleco está en la sexta ubicación y

fuera de la liguilla de ascenso, hay que considerar que esto ocurre con dos elencos sólo por diferencia de goles, por lo que está obligado a ganar el domingo. "Este debería ser el partido, y así como los que vienen más adelante, más importante para Malleco Unido en el último tiempo, toda vez que tiene que ganar sí o sí, no se puede dar el lujo de seguir enredando puntos", indicó.

Recordar que en la primera rueda Malleco Unido, de visita, derrotó por 3 a 2 a Comunal Cabrero.



Contactenos: soc.loslitres@gmail.com

contacto@maderasloslitres.cl fono 45-2719904 www.maderasloslitres.cl

Venta de maderas dimensionadas

en pino insigne, Oregón y maderas impreanadas.

Terminaciones de pino: Guardapolvos, rodones, cornizas, marcos de puerta Vigas de Oregon desde 3,20 hasta 6 metros.

Proyecto permitió adquirir elementos de protección y de trabajo para 11 funcionarios

Con implementación fortalecen patrullaje de Seguridad Pública en Angol

efectuada ayer, en el Salón Multiuso de la Municipalidad de Angol, fue dado a conocer la ejecución del proyecto "Fortaleciendo el Patrullaje Preventivo Comunal", que permitió adquirir elementos protección, vestuarios e implementos de trabajo para funcionarios de las patrullas de la Oficina de Seguridad Pública.

LOS ASISTENTES

La actividad fue encabezada por el alcalde Enrique Neira, estando también la

NGOL.- En una ceremonia consejera regional, Mónica Rodríguez; el encargado de la Oficina de Seguridad Pública de la Municipalidad, Felipe Fernández; y miembros del Consejo Comunal de Seguridad Pública, como representantes de Carabineros, Regimiento Húsares y Senda.

También estuvo Alejandra Malian, funcionaria de la Delegación de Malleco, quien fue invitada por el alcalde debido que hasta hace poco fue la encargada provincial de Seguridad Pública.

Este proyecto fue financiado con casi \$24 millones por el Sistema Nacional de

Seguridad Municipal, de la Subsecretaría de Prevención del Delito.

Según indicó el encargado de la Oficina de Seguridad Pública, Felipe Fernández, la iniciativa permitió adquirir importantes elementos de seguridad para 11 funcionarios, como chalecos antibalas cascos balísticos, como asimismo equipos de radiocomunicación,

Fueron adquiridos equipamiento de seguridad, vestuario e implementos de trabajo, para las patrullas de la Oficina de Seguridad Pública.



Aspecto de la inauguración del proyecto, que también incluyó el tradicional corte de cinta tricolor.

cámaras Gopro, calzado, chaquetas corporativas y linternas.

ALCALDE AGRADECIÓ

Consultado por Malleco7 el alcalde Enrique Neira, recordó que los funcionarios de la Seguridad Pública iniciaron su trabajo en Angol con muy poco equipamiento, lo que ha ido cambiando, por lo que agradeció al Ejecutivo que existan fuentes de "Quiero financiamiento para esto.

agradecer yo a las distintas fuentes del gobierno que nos permiten postular a estas instancias de proyecto y lo que nos permite también entregar mayor seguridad a la ciudadanía, que es lo que uno busca a través de esta patrulla comunitaria".

En este plano, el alcalde Neira dijo que esperan dotar a la Oficina de Seguridad Pública, también mediante un proyecto, de otra camioneta, la que debería entrar en funciones en agosto.



La Fiscalía lo acusó de abusar de las niñas reiteradamente y violar a una de ellas

En juicio sujeto que agredió sexualmente a dos

sobrinas en Collipulli

Imputado es hermano del padre de las menores y cometía los delitos, según el Ministerio Público, cuando las víctimas quedaban a su cuidado.

NGOL.- Hoy jueves termina el juicio de dos jornadas en contra de un hombre que fue acusado por la Fiscalía por agresiones sexuales en contra de dos sobrinas, en hechos registrados en el sector urbano de la comuna de Collipulli y por los cuales está pidiendo 12 años de prisión.

Así lo explicó a Malleco7 el fiscal a cargo de la investigación, Nelson Moreno Briones, quien explicó que "se trata de un imputado que habría abusado y accedido carnalmente a sus dos sobrinas en el momento en que él quedaba a cargo de su cuidado, entre los años 2020 y 2022".

El persecutor agregó que la mayor actualmente tiene 14 años (afectada por los delitos cuando tenía entre 9 y 11 años) y la menor, 11, (cuando tenía 6 y 8).

presentado diversas pruebas, incluidas la declaración de ambas niñas, razón por la cual esperan que haya un veredicto condenatorio.

ACREDITAR

Moreno explicó que "durante la investigación hemos podido acreditar que las agresiones sexuales respecto a los abusos sexuales ocurrieron varias veces afectando a ambas niñas, mientras que la violación ocurrió en una sola oportunidad y fue contra la víctima de más edad".

En ese contexto, el fiscal indicó que "este último hecho (violación) no solamente se basa en lo que la propia niña ha relatado en la entrevista video grabada, sino que también en cuanto a los resultados del examen sexológico Explicó que en el juicio se han efectuado por el Servicio Médico Legal,



El Fiscal Nelson Moreno briones espera un veredicto condenatorio en contra del imputado que agredió sexualmente a sus dos sobrinas.

que señalan que la menor tiene lesiones compatibles relacionadas a ese tipo de delito".

TIO PATERNO

El acusado es tío paterno de las niñas, hermano de padre de ellas, razón por la cual sólo se darán a conocer sus iniciales J.N.C.G., para no revictimizar a las menores que fueron afectadas por estos condenables delitos. Los hechos ocurrieron en el sector urbano de la comuna de Collipulli, según lo explicó el persecutor, "específicamente en el domicilio del propio imputado, al cual concurrían las niñas a visitar a su

abuela, aprovechando él estas ocasiones para cometer estas agresiones sexuales".

Asimismo, Nelson Moreno indicó que "la develación de estos hechos se debe a que una de las niñas se encontraba en colegio en un estado emocional visiblemente complejo, por lo que tuvo una sesión con el psicólogo, donde la menor dio a conocer lo sucedido. El establecimiento hizo la denuncia directamente en Fiscalía el 23 de abril de 2023 y dieron cuenta a la madre de la situación que afectaba a sus hijas". La presentación por la segunda menor se hizo el 5 de mayo del mismo año.

Antes ser apresado robó en una iglesia

Carabineros detuvo al ladrón de la bicicleta

En horas de la tarde ayer fue la calle Chacabuco. En ese instante se Investigación Policial, SIP, de la Primera Comisaría de Carabineros de Angol, el ladrón de la bicicleta, quien en la mañana asaltó a una mujer en calle Chacabuco, casi al llegar a Los Boldos, en la población Pampa Ingenieros, en esta ciudad.

La información que conoció Malleco7, indica que el imputado, de iniciales R.A.A.M., de 44 años, antes de ser apresado por Carabineros, ingresó a un templo evangélico a sustraer especies.

Por instrucción de la Fiscalía de Primeras Diligencias, el imputado será presentado esta mañana de jueves en el Juzgado de Garantía de Angol para su formalización de cargos por robo con intimidación y robo en lugar no habitado.

Respecto del asalto a la mujer, según dirección norte por la vereda oriente de Bunster a sustraer especies.

por la Sección de encontró de frente con un sujeto en bicicleta que transitaba en sentido contrario, quien la abordó y comenzó a forcejear con ella, durante varios

> Cuando el delincuente cumplió su objetivo huyó en bicicleta en dirección al sur. Malleco7 conoció que la victima de este delito es una adulta mayor que vende dulces caseros.

DETENCIÓN

En ese contexto, la SIP de Carabineros, por instrucción de la Fiscalía, realizó diversas diligencias investigativas, las que culminaron en horas de la tarde con la identificación del sujeto y la ubicación de su estableciendo un punto de vigilancia en el lugar, logrando su detención.

Sin embargo, según se conoció, Carabineros pudo establecer que antes de ser capturado, en horas de la los registros de las cámaras de tarde, el imputado ingresó a un televigilancia, la víctima caminaba en templo evangélico en calle José



Por Caso "Convenios"

Confirman prisión preventiva a Mauricio Ojeda

El Juzgado de Garantía confirmó ayer la prisión preventiva del desaforado diputado, Mauricio Ojeda, imputado por fraude al fisco en la arista Manicure del caso Fundaciones.

La decisión de mantener la cautelar del parlamentario la adoptó la jueza Leticia Rivera, en la audiencia de de medidas cautelares desarrollada en el tribunal.

El fiscal Carlos Jorquera confirmó que la

magistrada consideró que la libertad de Ojeda sigue siendo "un riesgo para la seguridad de la sociedad, y de igual forma consideró que existe un evidente peligro de fuga".

El defensor del imputado, Raúl Pérez Cofré, indicó que se desestimó un informe psicológico que se presentó en la audiencia y que buscaba establecer que su representado se encuentra en buenas condiciones y no es un peligro. Indicó que irá a la Corte de Apelaciones para revocar esta decisión.





Según el seremi de Obras Públicas durante este 2025

Invertirán más de \$300 mil millones en proyectos en La Araucanía

En informe de gestión se destacaron iniciativas que se están realizando y las que pronto comenzarán en la Provincia de Malleco.

Obras Públicas en La Araucanía, según el seremi de esa cartera, Patricio Poza, durante el informe de gestión 2022-2025 realizado ayer miércoles en Victoria, donde se destacó la ejecución de obras de conectividad vial y el desarrollo de proyectos de agua potable rural.

La actividad se desarrolló en el Centro Cultural de Victoria, en el marco de las actividades del 138° Aniversario del MOP, donde llegaron autoridades, vecinos y dirigentes, así como también los equipos de directores regionales de la Seremi del MOP. Se dieron a conocer las más importantes inversiones que la entidad ministerial ha ejecutado en este periodo de gobierno, donde también se entregó una proyección de las obras que pronto comenzaran a ejecutarse, entre las que se cuentan la construcción de puentes, pavimentación y edificación pública.

INICIATIVAS

ALLECO.- Una inversión de la ruta Lautaro - Curacautín, la cual ha más de 300 mil millones de sido mejorada en una importante pesos pretende invertir este extensión, así como el inicio de otros año 2025 el Ministerio de proyectos de pavimentación vial que están ad-portas de iniciarse, como es el caso del Puente Malleco, en el sector norte de Angol, cuya inversión alcanzará a los 12 mil millones de

> Durante la jornada se valoró también la importante inversión que se ha realizado en materia de proyectos de agua potable rural (APR), como ocurre con 4 iniciativas que se están ejecutando en Lonquimay y que corresponde a los sectores de El Naranjo, Marimenuco, Huallipulli y Pehuenco, obras que favorecerán a más de 2 mil habitantes de la zona cordillerana, y que forman parte de un compromiso presidencial. A lo anterior se suman los proyectos de agua potable de Pelón Mapu y Selva Oscura, en Victoria, y Radalco, en Curacautín.

EMPAREJAR LA CANCHA

El seremi Patricio Poza, señaló que desde el 2022 a la fecha se han realizado Las iniciativas que se destacaron fueron en la región más de 360 obras y estudios



El informe de gestión 2022-2025 de la seremi del MOP se realizó ayer en el Centro Cultural de Victoria.

publicados y licitados. De estos, más de 120 de corresponden a la provincia de Malleco. "Tenemos una tarea que hacer y es emparejar la cancha, generando obras de conectividad vial y agua potable, de infraestructura pública, en definitiva, cambiarle la cara a la provincia y la región en general", explicó.

Destacó que se están realizando proyectos de asfalto en distintas comunas en Malleco y Cautín. Poza dijo que "estamos ya logrando una ejecución promediada de más de 600 mil millones durante los últimos 2 años y medio; esperamos este 2025 superar la meta de los 300 mil millones de pesos,

porque más allá de la inversión, se ha mejorado la calidad de vida de la gente en un trabajo liderado por cada uno de los directores regionales del MOP".

OPINIONES

El delegado de Malleco, Leopoldo Rosales, destacó la magnitud de las inversiones, así como también los beneficios que aquello implica para la gente en la mejora de su calidad de vida.

Lo propio hizo el dirigente vecinal angolino, Ennio Fierro, quien valoró lo que se ha hecho en inversión en Angol, destacando el nuevo puente Malleco que pronto se comenzará a ejecutar".

Entrega orientación médica y apoyo profesional

Promueven uso de Programa "Salud Responde"

Salud Araucanía Norte a través de una actividad realizada ayer, en el auditorio de la Delegación de Malleco, difundió el Programa Salud Responde. En la participaron dirigentes sociales y vecinales, representantes de la comunidad y equipos de salud provenientes de toda la provincia.

La jornada tuvo como objetivo fortalecer el conocimiento de esta herramienta, para que tanto la comunidad como los profesionales de salud puedan promoverla en sus respectivos territorios. Salud Responde entrega orientación médica y apoyo profesional las 24 horas, a través del 600 360 7777 y sus canales digitales, garantizando acceso a información confiable para toda la población.

CUMPLE

Dicha línea en diciembre cumple 20

El Ministerio de Salud y el Servicio de años de actividad a nivel nacional, como herramienta de apoyo a todos los niveles de atención de salud. En ese sentido, la enfermera a caro de la gestión de la calidad del servicio de Salud Responde, Claudia Vidal, señaló que el objetivo es difundir la línea telefónica y que los dirigentes puedan utilizar dicho canal de comunicación para consultar todas las dudas asociadas a salud.

> Indicó que se trata de una plataforma multicanal, porque a parte de la vía telefónica, estamos en todas las redes sociales, además de la página web, donde las personas pueden hacer sus consultas sobre cualquier tema asociado "Nuestros conformados por 60 personas, están preparados y capacitados responder a ellas; tenemos profesionales del área de la salud, como médicos, enfermeras, matronas, kinesiólogos,



psicólogos, entre otras especialidades", explicó.

COSTO MARGINAL

Recordó que las líneas 600 no son gratis, "sin embargo, el costo de una llamada es marginal y por ello se hace el llamado a que la gente lo utilice". Agregó que, en promedio, a nivel nacional, se reciben entre 40 mil y 60 mil llamadas en un mes, destacando que el general en la región de La Araucanía se utiliza el servicio, el cual funciona las 24 horas del día y por todo el año".





Para fortalecer conectividad rural en la comuna de Traiguén, provincia de Malleco

Gore da inicio a obras de mejoramiento del camino Chufquén – Quino

Autoridades y comunidad vieron primeros movimientos de maquinaria, con el camión descargando el material de base, apoyado por motoniveladora y rodillo; se mejorarán 22 kilómetros de caminos rurales.

RAIGUÉN.- Con la autorización nuestro del gobernador de La Araucanía, René Saffirio, comenzaron las obras en el Camino Básico Intermedio Chufquén - Quino R-850, que contempla la pavimentación y mejoramiento de 22 kilómetros de vía rural entre las localidades de Chufquén y Quino, en Traiguén.

LA INVERSIÓN

Con una inversión que supera los \$11.292 millones, financiada por el Gobierno de La Araucanía, esta iniciativa beneficiará directamente a más de 10.600 personas, mejorando el acceso a servicios básicos y facilitando el desarrollo de actividades productivas como la agricultura y la ganadería.

En la actividad, el gobernador Saffirio subrayó que este proyecto se inserta en un área de alta densidad de población rural, favoreciendo el desarrollo de emprendimientos locales, como la actividad agrícola, frutícola y ganadera.

"Lo que hay detrás de esta inversión intento de innovar productivamente en la zona. Es decir, que una zona eminentemente agraria, aprovechemos los cambios que el clima ha incorporado en nuestra agroecología LLAMADO A CONFIAR y que podamos incorporar valor a El alcalde Traiguén, Luís Álvarez,

territorio", gobernador.

Para la autoridad regional, este proyecto permitirá aumentar de 20 mil a 22 mil hectáreas frutales a corto plazo, "que significa aumentar el empleo,



Autoridades regionales y locales, y representantes de la comunidad participaron en la actividad de inicio de obras.

dinamizar la economía del sector y generar valor agregado al territorio".

Sandra Solís, presidenta de la Junta de Vecinos Villorrio Chufquén, destacó la importancia de este proyecto para la población rural. "Muy agradecida por todo lo que se está logrando. Es un gran privilegio para todos tener este trabajo en el cual podremos transitar con mejores capacidades", agregó.

invitó a la comunidad a confiar en los distintos organismos del Estado. "A los vecinos de Chufquén les digo que tengan confianza en el Gobierno Regional que tenemos y también en el Gobierno comunal".

En tanto el consejero regional Essio Guidotti, explicó que este proyecto se inscribe en una estrategia más amplia del Gobierno de La Araucanía. "Este camino empezó hace muchos años, primero con un diseño que financió el Gobierno Regional de La Araucanía,

que involucra también cuatro caminos más de la provincia. Es una inversión cien por ciento del Gobierno Regional, que no solamente viene a colocar asfalto y ripio en este camino, sino que viene a entregar conectividad".

Asistieron también la senadora Carmen Gloria Aravena, la diputada Gloria Naveillán, el seremi de Obras Públicas, Patricio representantes del Consejo Regional de La Araucanía, junto a la comunidad del villorio Chufquén.

En mujeres disminuyó de 12% a 10,6% en un año

Desempleo bajó 0.4 % en La Araucanía

La Araucanía alcanzó un 9,3% durante el trimestre abril – junio de 2025, según los datos entregados por el Instituto Nacional de Estadísticas. Esta cifra significó una baja de 0,4 puntos porcentuales en comparación con el mismo período del

Este avance ubica a La Araucanía como la sexta región con mayor desempleo a

La tasa de desocupación en la Región de nivel nacional, una posición que no se registraba desde hace varios meses, reflejando señales positivas en el mercado laboral local.

> El seremi de Hacienda, Ronald Kliebs, afirmó que la disminución en este trimestre de 0,4 puntos, respecto al año anterior, "nos parece relevante, ya que la región se aleja de los primeros lugares de desocupación en comparación

trimestres anteriores. Respecto a los rubros productivos que han tenido mayor incidencia en los ocupados de La Araucanía, podemos destacar la agricultura y el comercio con una variación positiva a 12 meses del 18,9 % y 8,4 % respectivamente, lo que equivale a más de 15 mil personas ocupadas".

La variación de 2,5% (10.548 personas) de la ocupación regional se explicó por el aumento de las personas ocupadas formales en 5,2% (13.786 personas) al tiempo que las personas ocupadas informales disminuyeron 2,0% (3.237 personas menos).

El crecimiento del empleo fue impulsado rincipalmente por sectores como agricultura y pesca con 9.028 personas más considerablemente, de 12% a 10,6% en un año.

personas (8,4%) y la industria manufacturera. Además, se observó un aumento en personas trabajadoras por cuenta propia (9,9%) y empleadores (52,8%), lo que muestra un dinamismo relevante en el trabajo independiente y la generación de nuevos emprendimientos.

(18,9%), comercio con un ingreso de 6.445

Otro dato relevante es que la desocupación en mujeres bajó





SAHARA Colección Otoño Invierno



Fue posible gracias a iniciativa de CMPC, con el apoyo de Desafío Levantemos Chile

Familias de comunidades mapuche de Collipulli acceden a nuevas viviendas y a electrificación de su ruca

Seis familias de las comunidades indígenas Micaela Leviluán, Felipe Cañuqueo y Pedro Colipí experimentaron un cambio sustancial en sus vidas, con hogares que ahora tienen el estándar para vivir de forma digna.

OLLIPULLI.- Seis familias de las comunidades indígenas Micaela Leviluán, Felipe Cañuqueo y Pedro Colipí experimentaron un cambio sustancial en sus vidas, con hogares que ahora tienen el estándar para vivir de forma digna. Esto fue posible gracias a una iniciativa de CMPC, con el apoyo de Desafío Levantemos Chile.

"Nuestros socios necesitaban esas viviendas. Las que ellos tenían estaban deterioradas. Estamos felices, esto viene a mejorar la calidad de vida de ellos. Como dirigente estoy muy agradecida de CMPC". El testimonio es de Liliana Fuentes, presidenta de la comunidad Micaela Leviluán, ubicada en un sector rural de

Y es que conocidas son las carencias en las viven muchas familias de sectores rurales del sur de Chile, realidad que en muchos casos se acentúa al hablar de comunidades indígenas. Es en buena medida lo que estaba ocurriendo con las familias que representa Liliana, además del caso de las comunidades Felipe Cañuqueo y Pedro Colipí, donde también había viviendas en condiciones inadecuadas.

Por eso, gracias a un trabajo liderado por CMPC, se gestionó junto a Desafío Levantemos Chile el impulsar proyectos de mejoramiento de seis viviendas a familias de escasos recursos de estas comunidades. Son cuatro para la primera comunidad y una para cada una de las otras dos, éstas últimas pertenecientes a la Agrupación Araucanía Norte. Del total de casas, cinco son nuevas unidades, mientras una corresponde a un mejoramiento.

El miércoles de la semana pasada se concretó la entrega de las cuatro unidades comprometidas en la comunidad Micaela Leviluán, en un hito que contó con un desayuno y firma simbólica de la recepción de las nuevas viviendas. Justamente, éstas son de 18 metros cuadrados y están

con conexiones para suministro eléctrico. Al respecto, Juan Segundo Linco, lonco de la misma comunidad, señaló estar "agradecido por esta vivienda. Estoy muy conforme. Yo tenía una casita muy 'malita', pero ahí vivía yo. Ahora estoy viviendo en

mi nueva casa, contento".

"Para nosotros es muy importante ser parte activa en lo que ocurre en nuestro entorno, y qué mejor que apoyando a vecinos nuestros con soluciones habitacionales más dignas. comunidades vecinas con las que tenemos una excelente relación. Estamos muy contentos de haber podido colaborar con las condiciones de vida de nuestros vecinos", dijo Rodrigo Alarcón, jefe de Relacionamiento Collipulli de CMPC.

"Llegar con soluciones donde nadie más llega es un compromiso que venimos desarrollando junto a CMPC hace ya varios años, y cada proyecto nos sigue emocionando como el primero. Gracias a esta alianza, hemos podido abrir nuevas oportunidades y transformar la vida de muchas familias. Nos llena de alegría lo que hemos logrado juntos y nos motiva a seguir adelante para seguir mejorando la calidad de vida en nuestras comunidades", agregó Nicolás Canales, director de Proyectos y Áreas de Acción de Desafío Levantemos Chile.

ELECTRICIDAD EN RUCA

No fue la única novedad, pues también se concretó la implementación de electricidad de la ruca de la misma comunidad

construidas en base a madera y cuentan indígena Micaela Leviluán, lo que cual

Concejal Américo Lantaño, siempre presente junto a la comunidad de Angol.



CMPC y Desafío Levantemos Chile

puedan gozar de un espacio de encuentro más cómodo, sin perder su sello ancestral.

La comunidad se constituyó en 2018, y su sede necesitaba este servicio básico: da CMPC, estamos muy agradecidos", "Esta era una necesidad muy grande, ya dijo al respecto Liliana Fuentes.

facilitará que sus habitantes que como comunidad tenemos que llevar a cabo reuniones, capacitaciones. Al no tener energía no las podíamos realizar. Esto es una ayuda muy grande que nos

En la Región de La Araucanía

31 proyectos postulados al Fondo de Medios tendrán financiamiento

Recursos por 135 millones 699 mil pesos aprobó en sesión ordinaria el Consejo Regional de La Araucanía, lo cual se traduce en la priorización de 31 proyectos que fueron postulados al Fondo de Fomento de Medios de Comunicación 2025.

Este fondo, perteneciente al Ministerio Secretaría General de Gobierno, fue creado el año 2001 y desde sus inicios ha buscado apoyar a los medios regionales locales,

entendiendo que la tarea comunicacional es un aporte fundamental para el desarrollo democrático.

La seremi de Gobierno de La Araucanía, Verónica López-Videla, expresó su satisfacción al conocer el listado que fue aprobado por el Consejo Regional. "Sin duda que existe alegría tras confirmarse que 31 proyectos presentados en nuestra región al fondo concursable de Medios de Comunicación 2025 recibirán apoyo financiero que supera los 135 millones de pesos. Y a la vez, estoy segura que cada proyecto representará un aporte importante para sus comunidades, reforzando así el rol de la comunicación en el desarrollo social y cultural de nuestra Araucanía", sostuvo.

La vocera, agregó que este fondo cumple el objetivo de contar a nivel



regional con medios de comunicación mucho más empoderados y también llegar con la información a todos los rincones de nuestra región, destacando de paso el interés de los medios, de las provincias de Malleco y Cautín, en la fase de postulación para ser parte de este concurso.

El desglose de los proyectos que financiará el Fondo de Medios 2025, es el siguiente: se financiarán 31 iniciativas, de las cuales 16 corresponden a medios de Cautín y 15 a medios de comunicación de Malleco, de las comunas de Teodoro Schmidt, Los Sauces, Carahue, Purén, Loncoche, Lautaro, Vilcún, Collipulli, Curacautín, Pucón, Lumaco, Cunco, Curarrehue Victoria, Angol, Temuco, Traiguén, Saavedra, Villarrica y Nueva Imperial.